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电气安全咨询委员会 

第四十七次会议记录 

 

 

日期 ： 2023 年 9 月 25 日 

时间 ： 下午 2 时 30 分 

地点 ： 香港九龙启成街 3 号机电工程署总部大楼 4 楼互动学习中心 A 及 B 室 

 

出席者 

陈国璋教授工程师 （主席） 

彭耀雄先生  

梁惠珍女士  

区达基工程师  

陈紫鸣工程师  

张恺文女士  

张永豪先生  

蔡勤文先生  

林劲恒博士  

李颖娴女士  

凌铭麟先生  

吴旅佳先生  

潘江鹏教授  

谢俊文先生  

甄家荣工程师  

叶锦仪女士  

余海娟女士  

余秀华女士 （秘书） 

  

列席者  

潘国英先生 

朱祺明先生 

机电工程署副署长／规管服务 

机电工程署助理署长／电力及能源效益 

郑佩雯女士 机电工程署总机电工程师／电力法例 

陈志坚先生 

程广辉先生 

机电工程署高级机电工程师／用户装置1 

机电工程署高级机电工程师／用户装置2 

施宗德先生 机电工程署署理高级机电工程师／电气产品 

黄子冲先生 机电工程署高级机电工程师／核电及电力供应安全 

吴志成先生 机电工程署高级工程师／能源效益A9 

叶锦荣先生 机电工程署高级工程师／气体标准B4 

叶崇泰先生 香港电灯有限公司输配电科总经理（于议程[5]列席） 
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缺席者 （已致歉意）  

刘颖欣女士   

柯少荣教授   

 

 会议内容 

 

跟进人 

 议程[1] － 简介会议安排  

   

1. 主席欢迎各委员出席电气安全咨询委员会第四十七次会议，并介绍列席会议的

署方人员予大家认识。 

 

   

2. 主席向各委员简介会议的安排。主席特别提醒各委员须遵守咨询委员会及委员

会成员的利益申报事宜中的「一层申报利益制度指引」。在该制度下，如委员

得悉会议上将予讨论的事项与委员本身的利益可能有冲突时，便应详尽披露有

关利益。委员所申报的利益，亦会被记录在会议记录内。 

 

   

 议程[2] － 2023年3月24日第四十六次会议记录  

   

3. 在是次会议前，秘书处已透过电邮将第四十六次会议记录送交各委员审阅。各

委员就第四十六次会议记录没有提出修正建议及跟进事项。主席宣布，第四十

六次会议记录获得确认。秘书处将安排上载该会议记录至署方网页，以供市民

参阅。 

 

   

 议程[3] － 2023 年首六个月的电力安全概况 

（电气安全咨询委员会文件第 03/2023 号）  

 

   

4. 署方向各委员介绍上述文件。该文件综述署方在 2023 年首六个月，就电力安

全进行的执法和宣传工作概况，以及 2023 年下半年的工作路向。 

 

   

5. 有委员希望了解署方进行检控个案的入罪率。  

   

6. 署方表示过往检控个案的入罪率都非常高，会在会议后提供有关的数字。 

[会后记录: 在过去三年(即由 2020 年 9 月 26 日至 2023 年 9 月 25 日)，检控

个案的入罪率为 99.66%。] 

 

   

7. 有委员建议，署方除在 Facebook、 Instagram 及 YouTube 进行宣传推广工

作外，亦可考虑在微信发放一些推广电力安全的信息，让更多巿民接收到署方

的宣传信息。 
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 会议内容 

 

跟进人 

8. 署方感谢委员的建议。署方一直透过 Facebook 及 Instagram 等网上平台进行

宣传推广工作，并不断探讨利用更多的平台宣传电力安全的讯息。 

 

   

9. 有委员认为，署方与中国海关总署加强合作，要求内地的网购平台，就怀疑供

应不符合香港法定要求的电气产品进行拦截，是一项非常好的措施，对业界及

巿民亦是一件好事。就此，该委员希望了解有关的安排。 

 

   

10. 署方感谢委员的意见及提问。署方与中国海关总署透过《机电产品安全及能源

效益合作安排》一直保持着紧密联系，并定期在实体店铺及网上平台进行巡查。

若发现有不符合香港法例要求的电气产品于内地网上平台供应香港地区，署方

便可以透过现行的通报机制，将个案向内地海关作出通报。内地海关会就通报

展开调查及按详情作后续处理，包括要求有关电商平台主动采取订单拦截及产

品页面屏蔽等措施，务求达致从源头阻截的效果。署方会继续与中国海关总署

就上述的通报机制进行交流，并探讨进一步合作的可能性。 

 

   

 议程[4] － 强制性能源效益标签计划涵盖范围扩展至 LED 灯、气体煮食炉 

及即热式气体热水炉 

（电气安全咨询委员会文件第 04/2023 号） 

 

   

11. 署方向各委员介绍上述文件。该文件提供背景资料，综述强制性能源效益标签

计划的发展历程和执行情况，以及推行第四阶段的过程和考虑。 

 

   

12. 有委员询问有关强制性能源效益标签计划第四阶段内 LED 灯的涵盖范围，并举

例是否包括 LED 灯胆、经「火牛」或不经「火牛」供电的 LED 灯、其他家用的

装饰灯、LED 灯带连驱动器等类型产品。 

 

   

13. 署方响应，强制性能源效益标签计划第四阶段内 LED 灯的涵盖范围，是以灯胆

为主，并视乎该产品的灯头（Lamp Cap）是否包括在国际电工委员会（IEC）

相关的测试标准内。至于所提及的其他 LED 灯饰产品，IEC 暂时未有相关的能

效测试标准，署方会密切留意相关测试标准的发展情况。署方补充，额定电压

为 220 伏特的 LED 灯，均受《电气产品（安全）规例》规管。 

 

署方补充， LED 灯较悭电胆更省电及耐用，价格也回落了不少。市民购买 LED

灯，确实是一个精明的选择。署方推行强制性能源效益卷标计划，目标是希望

市民得知有关产品的能源效益表现，从而可在购买时作出精明的选择。另一方

面，该计划亦有助节约能源及减少温室气体排放。与此同时，署方亦希望业界

人士，包括从事家居装修的从业员，能够多向客户推荐使用 LED 灯，共同推动

节能减碳的发展。 
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 会议内容 

 

跟进人 

署方表示，强制性能源效益标签计划的成效备受国际肯定。现时，有超过 40 个

经济体都已推行同类计划。署方自计划实施以来，定期就计划作出检讨，并持

续扩展涵盖范围及提升评级标准，以确保计划能够与时并进，配合最新的技术

发展。署方正为实现碳中和的目标不断努力，务求尽早完成相关工作。此外，

计划的实施亦获得市民、业界及立法会的支持。署方对此表示感谢。 

   

14. 有委员赞同强制性能源效益标签计划是一项很成功的政策，并指文件中提及，

计划涵盖的总能源消耗量已增至约八成，询问当中是否包括交通方面的能源消

耗量。此外，石油气及煤气均属于燃气，为何相关炉具需要使用不同的能源标

签。 

 

   

15. 署方感谢委员对强制性能源效益标签计划的认同，并响应文件所提及的总能源

消耗量，是指住宅类别的总能源消耗量，当中并不包括交通方面的能源消耗量。

此外，石油气及煤气为两种不同的气体燃料，相关的炉具亦不相同。因此，气

体用具的能源效益标签现载有气体类别，以方便巿民辨认，避免混淆。 

 

   

16. 有委员询问，就 LED 灯的测试，署方会否跟悭电胆一样，为 LED 灯进行寿命

测试。如会的话，有关的测试标准是否相同。 

 

   

17. 署方响应，LED 灯的测试会按照测试标准 IEC62612:2013 进行，需要就最少

20 个样本进行初始测试及 6 000 小时的测试，并达到标准及《产品能源卷标

实务守则》所订明的要求。 

 

   

18. 有委员表示，对署方在推广能源效益方面的工作及努力，表示赞赏。  

   

 议程[5] － 港灯 275 千伏电力系统事故简报 

 

 

19. 2023 年 4 月 19 日，港岛部分地区发生电力供应中断事故。香港电灯有限公司

的代表就该事故的调查及跟进事宜，向各委员作出简报。 

 

   

20. 有委员询问，涉事的后备电缆是否设有电力保护系统。此外，该电缆的封口处

是否已有一个接地连接，以致在不慎通电后，接地故障便相继发生。 

 

   

21. 香港电灯有限公司的代表响应，涉事的后备电缆本身连接至一个开关。该开关

在 2009 年线路更改后，已改变成后备开关。所以，它没有配置电力保护装置。

在这次事故中，是由送电端的电力保护系统启动，去隔离故障。一般来说，充

油式的电缆外壳都采用了铝壳或铅皮，其末端的封口则采用了金属封套，以「抹

锡」方法与电缆连接。换句话说，电缆末端采用了金属封套，亦等于将电缆在

远程接地。因此，在不慎通电后，便会造成了接地故障。 
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 会议内容 

 

跟进人 

  

 

 

22. 有委员询问，在高压电力的工作程序中，是否有测试可以帮助避免问题的发生。

据了解在事故当日，客户尝试致电香港电灯有限公司客户服务部均未能接通。

该委员建议，日后可否考虑透过简单的录音声带，向受影响的客户提供比较清

晰的信息，从而提升客户服务的质素。 

 

   

23. 香港电灯有限公司的代表响应，在高压电力装置作出改动后，一般都需要进行

调试，不过，由于翻新工程并不涉及更换零部件，所以只进行母线绝缘测试。

在这次事故中，由于负责的工程师认为有关的开关设备并没有接驳电缆，所以，

他并没有就此进行电缆测试。为避免同类事故发生，香港电灯有限公司已建议

负责的工程师须熟知程序，并在调试工作方面，引入复查机制。在客户服务方

面，事故当日已设有电话录音。碍于来电数目突然激增，以致系统未能应付。

就此，公司正全面进行检视，探讨能否在紧急情况下，接驳多些电话机楼，调

配更多人手应付突发情况，以及加强在网上发布信息的内容，以便客户清楚得

知最新的情况。 

 

   

24. 有委员表示，若后备电缆末端采用金属封口，它理论上就会接地。这是否惯常

的做法。 

 

   

25. 香港电灯有限公司的代表表示，电缆末端是否用金属封口，要视乎电缆的预期

用途。由于涉事的后备电缆为充油式电缆，它预期会铺设在地下一段相当长的

时间。若电缆使用普通塑料封口，就未必能够防止电缆的绝缘油渗漏。加上电

缆本身有油压，一般都需要采用金属封口。此外，为了方便日后进行探测及识

别有关的电缆(俗称「听线」)，就必需有接地的回路，以便在电缆某个位置打入

讯号时，能在电缆的另一个位置接收讯号，利便在现场识别有关的电缆。 

 

   

26. 有委员询问，香港电灯有限公司现时有多少同类的后备电缆，在将来可否探讨

一些改善措施，例如：考虑加入电力保护装置，以便日后发生类似故障时，可

实时截断故障电缆的电源；又或改用「抹锡」以外的替代方法，以防止接地故

障的发生。 

 

   

27. 香港电灯有限公司的代表表示，在其公司的 132 千伏及 275 千伏输电系统内，

共有四组类似的后备电缆。对于这些后备电缆，公司已作出一个较为长远及稳

妥的方案，将所有后备电缆与其开关完全分隔，使后备电缆不能被接电。至于

金属封套方面，现时主要考虑的是油压问题，尤其是当充油电缆铺设在倾斜的

道路时，使用胶封套未必能够长久防止充油电缆的绝缘油渗漏。就此，公司将

探讨不同的方案及进行可行性硏究。 
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 会议内容 

 

跟进人 

 议程[6] －  其他事项   

   

 家用冷气机轻度易燃雪种处理工程人员自愿注册计划  

   

28. 因应使用轻度易燃雪种家用冷气机的数量持续增长，政府认为有需要提升有关

工程人员处理家用冷气机轻度易燃雪种的安全意识，因此推出了家用冷气机轻

度易燃雪种处理工程人员自愿注册计划。在此次会议中，署方向各委员介绍了

该注册计划的详情。 

 

   

29. 有委员表示，过去三年多来，业界在推动家用冷气机轻度易燃雪种处理工程人

员自愿注册计划的过程中，一直都有密切的配合。该委员认为，这项计划不仅

得到了业界的欢迎及支持，而且对推动环保及节能减排也起到了积极的作用，

是一项非常好的措施。 

 

   

30. 有委员询问，随着科技的发展，日后如有 R32 雪种以外的雪种推出市场，注册

计划将如何作出配合。署方响应表示，目前在香港市场上，唯一能替代 R410A

雪种的就是 R32 雪种。署方亦知有生产商正在积极研发新型雪种，而这些新型

雪种往往具有轻度易燃性。注册计划推出前已考虑了市场的发展，并在注册计

划命名时反映了当前的情况。随着科技的持续进步，署方将持续关注新雪种的

发展，并将对注册计划进行适时的更新和优化。 

 

   

31. 有委员表示，现时注册计划要求工程人员须具有一定的年资，但不包括其工艺

水平。署方响应，推出自愿注册计划是鼓励合资格的工程人员参与注册。署方

了解到在订明的工作年资内，市场上大部分的工程人员实际上已处理超过百部

的冷气机，所以，他们的经验应当是足够的。除了工作年资的注册要求外，工

程人员还需要完成认可的培训课程，并取得相关证明。在注册期内，他们仍要

继续从事相关工作及完成持续专业进修。 

 

   

32. 各委员没有提出其他事项。  

   

33. 主席多谢各委员出席是次会议，并宣布会议结束。下次会议的日期、时间及地

点，秘书处将作另行通知。 

 

   

 


